

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 1 de febrero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Excelsior, Reporte Índigo, 24 Horas, El Heraldo de México, La Jornada, La Prensa, El Universal, Reforma

### Agradece el apoyo de China/Excelsior

El presidente López Obrador, agradeció el apoyo del gobierno de China durante épocas difíciles para nuestro país. En una reunión de casi tres horas con el embajador de China en nuestro país, Zhang Run. en Palacio Nacional, López Obrador reconoció la solidaridad del gobierno de Xi Jinping durante la pandemia de COVID al enviar a México ventiladores para salvar vidas de mexicanos. También destacó la ayuda de China para adquirir los enseres domésticos que requieren los afectados por el huracán Otis, que pegó en octubre del año pasado en Guerrero.

# Sistema de salud óptimo/Reporte Índigo

El secretario de salud, Jorge Alcocer, señaló que el desarrollo de la vacuna Patria y la consolidación del IMSS-Bienestar constituyen logros esenciales para la construcción de un sistema público de salud óptimo para nuestro país, El titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, habló sobre la aprobación de la vacuna Patria, desarrollada por el Estado mexicano bajo el liderazgo del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías. Desde nuestra llegada, dijo Alejandro Svarch, "propusimos un cambio de paradigma en el cual la agencia sanitaria mexicana dejará de ser un ente inerte en el ecosistema farmacéutico. una simple ventanilla de trámites y, sobre todo, una barrera en vez de un puente a la innovación y al acceso a la salud".

#### Abren guardería para los hijos de refugiados/Excélsior, 24 Horas

En Saltillo, Coahuila, se puso en marcha la primera guardería que brindará servicios a hijos e hijas de personas refugiadas en el país y de trabajadores afiliados al Imss. El inmueble fue inaugurado por el director general del Imss, Zoé Robledo, quien destacó que la guardería Pequeños Industriales es un modelo que se buscará replicar nivel nacional, sobre todo en la zona fronteriza. fin de que los migrantes refugiados puedan trabajar en una empresa y sean sujetos de la seguridad social. Se construyó con una inversión de 35.3 millones de pesos que aportó la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados. Con el apoyo de la Canacintra, este centro tendrá capacidad de atención para 252 menores de edad.

Menores usan vapeadores desde los 10 años/El Heraldo de México

Niños desde los 10 años ya utilizan vapeadores, y los adolescentes son quienes más los consumen, de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de 2022. El informe indica que la prevalencia del uso de cigarros electrónicos se encontró en el grupo de la población de entre 10 y 19 años, con 2.6% mientras que en los adultos de 20 años o más la prevalencia fue de 1.5% Los datos que presentó El Instituto Nacional de Salud Pública también detallan que en ambos casos, los hombres son los que hacen mayor uso de estos aparatos con 3% Incluso, empresas repartidoras entregan los vapeadores sin verificar la edad de los consumidores. Sumado a ello existen máquinas expendedoras que tampoco tienen filtros de seguridad para evitar la venta de estos dispositivos a menores de edad.

#### Avala Cofepris uso de autoprueba para detectar VIH/La Jornada, Excélsior

La Cofepris informó que aprobó el uso de la autoprueba para la detección del VIH, "con lo cual se garantizarán diagnósticos oportunos que faciliten el acceso a servicios de atención integral en salud libres de estigma y discriminación". Datos del Censida refieren que al cierre de 2022 unas 370 mil personas vivían con VIH en México, y tres décadas, 10 aún no

conocen su estado serológico. De acuerdo con el Censida dicho insumo "fomenta el autocuidado de la salud en las poblaciones y representa una alternativa discreta y cómoda para quienes no tienen acceso a servicios de detección". La Cofepris detalló que la opción de autoprueba diagnóstica está prevista en la Norma Oficial Mexicana NOM-010-SSA-2023 para la Prevención y el Control de la Infección por Virus de la Inmunodeficiencia Humana, la cual plantea incrementar el acceso a pruebas de detección de VIH, haciendo énfasis en poblaciones clave, grupos en situación de desigualdad y vulnerabilidad, y tomando en consideración determinantes sociales, nivel de exposición y prevalencias.

# Sociedad mexicana envejece en forma acelerada, señala la UAM/La Prensa

Nuestro país está en una transición que va de las enfermedades infecto-contagiosas a las crónico-degenerativas, además de la transición demográfica, que coloca a la población mexicana en un proceso acelerado de envejecimiento el cual está modificando los patrones de enfermedad. "Por lo que es fundamental establecer colaboraciones entre instituciones universitarias que nos permitan reflexionar sobre los retos que implican esos cambios". Afirmó Gustavo Pacheco López, coordinador general para el Fortalecimiento Académico y Vinculación de la Universidad Autónoma Metropolitana. Según demógrafos el pico poblacional del país se alcanzará en 2051 o 2052, al llegar a 153 millones de habitantes, por lo tanto "seremos una comunidad envejecida con pocos niños y pocos jóvenes", de tal forma que las transiciones de enfermedades y la transición demográfica "nos obligan como instituciones de educación superior a responder a la sociedad mexicana a través de líneas y proyectos de investigación, así como con la formación de recursos humanos que atiendan estas problemáticas de salud". Encuentro México-Alemania-Costa Rica de Ciencias de la Salud, celebrado en la Casa Rafael Galván, fue una oportunidad para intercambiar resultados de proyectos de investigación, a la par de fomentar el diálogo entre expertos en el área clínica de disciplinas como microbiología y de áreas técnicas como la ingeniería biomédica, citó.

# Cerveza, refrescos y productos chatarra engordan al fisco/El Universal

Durante el año pasado ni la alta inflación ni el aumento de 7.7% a la cuota del gravamen que se aplicó a las cervezas y refrescos, así como a la comida chatarra, desmotivo el consumo de esos productos. Esto se reflejó en la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios que superó la meta programada para el año pasado, de acuerdo con datos de la SHCP. La mayor bolsa de recurso dejó este gravamen que pagaron los consumidores de cervezas, pues se esperaban 46 mil 351 millones de pesos para todo 2023, pero se obtuvieron 2 mil 632 millones de pesos más que lo estimado. Dicho monto es similar a las participaciones federales que se pagaron al gobierno de Guanajuato el año pasado, por casi mil millones de pesos, así como también al presupuesto de la UNAM en 2023. El IEPS de 1.50 pesos por litro a bebidas saborizadas generó 37 mil 756 millones de pesos, cuando se previeron 35 mil 556 millones. Lo obtenido equivale a lo que se le asignó al programa Beca Universal para el Bienestar Benito Juárez de Educación Media Superior, por 37 mil 554 millones de pesos.

#### Cae 10% en 2023 la inversión física/Reforma

En 2023 la inversión física del sector público tuvo una caída real anual de 10.2%, la segunda más pronunciada en lo que va del actual sexenio. Para este rubro, que está enfocado en construir, conservar o adquirir bienes de capital para la obra pública directa e indirecta, se destinó un billón 115 mil millones de pesos de inversión. No obstante, sólo se ejercieron 886 mil 520 mil millones de pesos, de acuerdo con el Informe Trimestral de Finanzas Públicas de la Secretaría de Hacienda. Es así que hubo un recorte equivalente a 228 mil millones de pesos respecto. programa anual, de acuerdo con México Evalúa. Respecto la caída de la inversión física en salud, Carillo sostuvo que estas obras son urgentes y no admiten retrasos. "El acceso a la salud hoy no es sustituible por el acceso la salud mañana". añadió.

# Jóvenes aumentan uso de vapeadores/24 Horas

El incremento en el uso de vapeadores en jóvenes estudiantes preocupa, porque genera adicción y los consumidores consideran que no generan daños a la salud, afirmó el secretario de Educación de Guanajuato, Jorge Enrique Hernández Meza. El funcionario estatal destacó que trabajan en la prevención de las adicciones, a través de la concientización de la comunidad estudiantil a quien se le advierte sobre los efectos que provoca el uso de las drogas lícitas e ilícitas.

#### En 4 años aumentan 89% los casos de sífilis en EU/La Jornada

La epidemia de sífilis en Estados Unidos no cede, por el contrario, se reportaron 207 mil 255 casos durante 2022, lo que representa un aumento de 89% desde 2018 y continúa una tendencia ascendente que dura décadas, según un nuevo informe del gobierno federal sobre enfermedades de transmisión sexual en adultos. Pero hay algunas buenas inesperadas-noticias: la tasa de casos nuevos de gonorrea descendió por primera vez en una década. No está claro por qué los casos infecciosos de sífilis aumentaron mientras los de gonorrea descendieron 9%, declararon funcionarios de los Centros para el

Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos. Añadieron que es pronto para determinar si existe una nueva tendencia a la baja para esta última.

# Aumentan 47% los casos de cáncer respecto a 2020/La Jornada

En 2022 hubo 89 mil 574 decesos, de los cuales poco más de 46 mil correspondieron a mujeres y casi 43 mil a hombres. Los tipos más comunes en el país son los de mama, próstata y tiroides, señalaron oncólogos, quienes advirtieron que el cáncer colorrectal a nivel general ya se posiciona entre el tercer y cuarto lugares, y se identifican como factores de riesgo los malos hábitos alimenticios, la obesidad y la edad. En conferencia de prensa virtual con motivo del Día Mundial contra el Cáncer (4 de febrero), José Fabián Martínez, del Centro Médico ABC y Miguel Ángel Flores, especialista en medicina interna y oncología médica, destacaron que se prevé un alza de cerca de 50% en los casos de cánceres para dentro de 16 años, en relación a lo que había en 2020, debido al aumento de los factores de riesgo. Detallaron que en el mundo se estima que en 2020 se produjeron 19.3 millones de nuevos casos de cáncer y unos 10 millones de muertes, pero para 2024 se espera que la carga mundial sea de 28.4 millones de casos.

# Hospital Ángeles México brinda cirugías robóticas de mínima invasión/Excélsior

Para brindar tiempos de recuperación más rápidos, con menor dolor posoperatorio y, reduciendo el riesgo de complicaciones, el Hospital Ángeles México ofrece a sus pacientes una nueva alternativa con la realización de cirugías robóticas. Se trata de un sistema quirúrgico de mínima invasión que combina la destreza y precisión del robot, con la experiencia y habilidad del cirujano certificado. Ante los profesionales de la salud interesados en el uso quirúrgico de esta tecnología de punta, Jesús Ruiz López, director general de Hospital Ángeles Health System, señaló que con una plataforma de 12 robots quirúrgicos a escala nacional, la Red Ángeles ya es un referente. al tener la mayor base instalada de dicho sistema quirúrgico de última generación.

#### Evalúan el efecto de los traumas en el cerebro/Excélsior

La conferencia latinoamericana El cuerpo lleva la cuenta. que llegó por primera vez a México, fue todo un éxito, con especialistas en salud mental, así como padres de familia, maestros, líderes religiosos sociales, entre otros, que pudieron comprender qué es lo que le pasa al cerebro, la mente el cuerpo, ante cualquier trauma. En las ponencias, que se realizaron en la Universidad Anáhuac del Norte en la CDMX, los días 29, 31 de enero, destacó la participación del experto número uno en trauma y autor del bestseller. El Cuerpo lleva la Cuenta, el doctor Bessel van der Kolk. Además de contar con la participación de expertos en salud mental tales como: el sacerdote y psicotraumatólogo, Francisco Javier Monroy, originario de España; mientras que de México estuvieron el maestro en Derechos Humanos del DIF Nacional, Luis Peña Cruz: la psicotraumatóloga infantojuvenil, Ana Luz Cázares, el investigador y especialista en Psicotrauma Ignacio Jarero.